
办不办亚运，先听市民意见再表态

在国新办举行的南京青奥会新
闻发布会上，有记者提问体育总局副
局长肖天，越南放弃2019年亚运会，
中国有无意向承办。肖天回应之后，
南京市委书记杨卫泽接话称，南京是
有条件办的，“如果需要的话，我们是
愿意承担亚运会的。”

南京说“有条件办”，恐怕没有
人会否认，但是不是真的“我们愿
意”，还得再听一听当地群众的声音。
眼下，国内不少城市对申办各类运动
会、博览会等表现出异乎寻常的兴
趣，但“办会”到底给当地群众带来
了什么，是否需要投入这么大的精

力，值得决策者深思。
南京之所以对承接亚运会表

现出浓厚的兴趣和信心，或许是觉
得既然正在筹办青奥会，顺势再办
一届亚运会，“一举多得”也不费
事，还能大大提高城市的影响力。
或许南京目前确有实力再办一届
亚运会，但有能力做并不意味着就
应该去做。办一届国际赛会，牵动全
市各个方面，不仅要考虑经济收支和
城市形象，更要顾及当地民生问题和
群众感受。一些地方已经把“办会”当
成了提高城市形象和提高官员政绩
的捷径，甚至要为此攀比“办会”的级
别和规模。“办会”压倒一切，一些日
常工作都要为之让路，甚至交通、
环保等民生问题也跟着靠边站。盛
会喧嚣过后，留下的是大片造价不
菲却很难继续派上用场的场馆设

施，在一些城市，为举办赛会建设
的专业体育场，成了“租金赶不上
安保支出”的鸡肋。

“办会”在一些地方之所以热
闹而不实惠，很大程度上源自当地
决策者对“办会”的扭曲认识———
过分强调对外展示城市形象，而忽
视当地群众为此承担的代价。南京
市前任市长季建业就多次在公开
场合谈到承办赛事是“南京的光
荣”、要把南京“奉献给全世界”，而
群众给他的是一个“季挖挖”的评
价。眼下，某门户网站发起一项名
为“你是否支持南京承办2019亚运
会”的网络投票，在参与投票的
20000多名网友中近八成选择了“不
支持”，一些网友留言反对“办会”
的态度相当坚决。由此可见，一个
盛会接着一个盛会的“办会”节奏，

确实是很多南京市民不能接受的。
民间对“办会”热情的减退，也

印证了观念的变化。随着国家对外
开放程度的不断提高，借助重大国
际赛事迅速提高城市形象的做法
已经不像以前那样行之有效了，城
市展示形象的平台更在于过好“平
常日子”。而且，城市不仅对外要树
形象，对内也要树形象，不仅要让
外人看到城市的繁华亮丽，还要让
群众的日常生活过得温馨和谐。比
起“办会”带来的一时热闹，群众如
何评价自己的城市更为重要。

总之，有条件不等于有必要，
在为亚奥理事会“排忧解难”之前，
南京的决策者还得广泛调查，倾听
民意，已经为筹办青奥会做出了巨
大贡献的南京市民是否可以“喘口
气”？

眼下，国内不少城市对申办各类运动会、博览会等表现出异乎寻常的兴趣，但“办会”到底给当

地群众带来了什么，是否需要投入这么大的精力，值得决策者深思。
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本报评论员 娄士强

□吴应海

发改委5月8日宣布，取消280种
低价西药和250种低价中成药的最
高零售价，生产企业可在西药费用
日均不超过3元、中成药日均费用不
超过5元的前提下自主定价。（5月8

日新华网）
低价药短缺之所以愈演愈烈，

一个重要原因是，这些药品价格低
廉，利润十分有限，药企的生产积极
性不高。现在国家决定放开530种低
价药的最高零售价，有这样的利好
措施，从理论上讲，厂家自然会扩大

生产规模。但这并不意味着患者就
能顺利用上低价药。原因很简单，要
想让低价药进入患者的药单，必须
医生开方，但现在的问题是，低价药
虽然取消了限价，可毕竟上涨有限，
医疗机构很难从中拿到大笔回扣。
这样一来，难免会有医院或者医生
对低价药视而不见。

由此看来，要想真正“救活”低
价药，除了进行价格刺激外，更应关
注医生处方，要通过制定相关制度
确保低价药在临床上得到正常使
用。只有这样，低价药才能“产销两
旺”，真正进入良性循环。

低价药的出路关键在处方

葛公民论坛
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□江德斌

在洛阳新安县，当地房管局“赤
膊上阵”搞起了房地产开发，新安县
房管局李现通表示，之所以成立公
司搞房地产开发，是为了给职工解
决吃饭问题。(5月8日中国网)

新安县房管局亲自下海搞房产
经营，身兼裁判与运动员于一身，这
是典型的政企不分行为。其实，早在
上世纪80年代，中央就提出了“政企
分开”的目标，以便厘清政府与企业
的关系，有关清理政府办企业的文件

更是下发过多次，但在一些地方，官
办企业依然潜流暗涌。这类企业头顶
政策红帽，时常滥用优势地位实施不
正当竞争，严重破坏了行业生态。

当前，我国的市场经济发展已
经步入新的时期，需要进一步减少行
政干预，完善市场竞争规则。因此，有
必要对现存的各种官办企业进行清
理，该撤并的撤并，该改制的改制，从
根本上断绝其与行政权力的勾连。同
时，对于自筹自支单位，也应明确收
支项目，对于不足部分进行财政补
贴，避免其放大逐利冲动，走上歧路。

葛媒体视点

推广共有产权房

须首重公平

日前住建部明确北京、上海、
深圳、成都、淮安、黄石六城试点
共有产权房，今年底将上报试点
经验。

“共有产权房”即中低收入住
房困难家庭购房时，可按个人与
政府的出资比例，共同拥有房屋
产权，市民可向政府“赎回”产权。
目前看来，共有产权房至少有三
个方面的优势。

首先，对一些城市居民，尤其
是对处于“夹心层”的个人和家庭
而言，这个方案让他们有了圆住
房梦的机会。其次，共有产权房是
通过保障对象购买政府持有的部
分产权，这笔钱可以缓解当期保
障房建设的资金压力。再次，共有
产权房是保障房的新品种，有助
于平衡房地产市场的供需关系，
降低土地成本。

不过，推广共有产权房必须
注意以下两点。一方面过去在经
济适用房等保障房项目上，不少
地方都出现过工作疏漏，乃至暗
箱操作，让一些关系户而不是最
需要经适房的人获得住房保障。
这就要求共有产权房的获取、流
转必须合法合规，并且通过公开
透明的机制，让社会参与监督。另
一方面，共有产权房只是解决保
障性住房的方案之一，也不能过

度倚重。只有提供多元化的公共
服务，才能满足公众的需求。

(摘自《第一财经日报》)

央企红利

不能体内循环

“交多少”在数字上显得敏
感，而“怎么用”才是真正关系到
央企福泽国家的事情。而现实是，
央企所上缴的红利主要用于央企
自主创新和培育发展新兴产业、
央企重组、央企灾后重建、应对金
融危机和解决历史遗留问题等，
民生要想从央企红利分得一杯
羹，并非易事。

笔者建议，应给央企红利规
定一个民生分配比例，将更多纳
入国有资本经营预算的红利用于
弥补社保基金的预算与支出缺口
以及公共预算支出缺口，虽然不
能彻底解决缺口问题，但也是一笔
不小的补充。况且央企的利润在逐
年增长，对于逐年加大的社保基金
支出缺口而言，上调央企分红利润
划拨社保是一个明智的选择。这既
有利于强化相关部门的制衡监督，
又有利于防范公共风险，充分发
挥国有资本经营预算作为政府宏
观调控手段的作用。

(摘自《证券日报》，作者许可)
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房管局办房产公司是“开倒车”
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